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东山街道的安阳路、瑞光大道、罗阳大

道、拱瑞山路、陈虬路、东新路等已于几年

前完成了截污纳管一级管网建设。

根据河道整治计划，东河至瑞光大

道被列入今年截污纳管二、三级管网建

设工程，总面积为1.1平方公里，预计总

投资为 2800 多万元，计划工期为一年

半。“该工程范围涵盖了横河，目前横河

的截污纳管工程已经完成招投标，预计

于今年完工。”包必辉说，二、三级管网完

工后，将收集接入一级管网，最终完成截

污纳管。据潘金林介绍，上望街道今年

将蔡宅村、林东村、林西村列入了截污纳

管范围。

截污纳管有序进行

横河整治于去年 10 月份开工，按

照原本计划，应于今年 8 月份完成清

淤、驳坎工程。“由于施工中遇到的电线

杆、变压器、通讯设施需要转移，以及道

路控规微调等情况，竣工日期不得已延

期，但今年年底确保完工。”该河河长王

式林说，清淤驳坎后，还将进行两岸绿

化工程。

横河下游以农田、工厂为主，居民

房则主要分布在上游。“针对两岸乱搭

乱建现象，去年上半年街道共拆违

15000多平方米，其中包括一些废水直

排的鞋厂、服装厂、海鲜加工厂的违建

厂房。”东山街道治水办主任包必辉说。

横河

现状：削坡让河面变宽阔

横河长约1500米，流经上埠村、中

埠村、下埠村、车头村等多个村。采访

当日，工人们正在进行削坡工程。“以前

河道只有八九米宽，削坡后即便再驳

坎，河面还可达10米宽。”随行的东山

街道治水办工作人员叶艇说。

在下游罗阳大道上眺望，宽阔的河

面向远处延伸。岸边办厂的黄先生说，

最近河面干净了不少，就在前不久，这

里还布满水葫芦，希望治理出一条能游

泳的河流。

往上游走去，两岸的居民房映入眼

帘。“之前这里全是违章建筑，用于出租

或储存杂物。”东山街道治水办工作人

员章万新指着横河南岸说。

沿岸的黄老伯便是其中一位拆改

户，“以前在岸边搭建了篷子，用于储存

杂物，听说政府要治河修路，我们都很

高兴，也很配合。”

今年 74 岁的黄老伯，对家门口的

这条河显然有着更深的情感。他说，儿

时记忆中这河清澈见底。后来河水越

来越脏，一到夏天蚊蝇滋生，岸边的村

民叫苦不迭。

河长王式林：确保年底完成清淤驳坎

新横河于去年 12 月完成清淤工

程，投资20多万元。经过排查，沿岸

有五六家工厂，以塑胶、机械、海蜇加

工为主，均存在直排现象。

该河河长虞瑞光说，接下来，上

望街道将牵头环保、规划等相关部

门，开展联合整治行动，严厉打击存

有直排现象的工厂。

新横河

现状：存在工业废水直排现象

新横河流经薛东路、黎明村，长

约230米。河流北面被水泥路完全覆

盖，独留下一个直径约70厘米的排污

管，成了一条“断头河”。

记者在现场看到，西岸居民房矗

立，东岸工厂密布，河面一处覆盖着

浑浊的黄色污物，塑料瓶、垃圾袋漂

浮其中。

面对这样的河流，沿岸居民还是

说干净了不少。“以前满河垃圾，河底

污泥堆积，一到夏天臭气熏天，现在

情况有所改善了。”住在西岸的张先

生说。

为了沿岸整洁，张先生同附近村

民出资修路驳坎，仅他一人就出资了

3.3 万元。“以前是条泥石路，杂草丛

生，非常难行，既影响出行也污染了河

流。”

东岸工厂密布，走进一家塑胶

厂，只见大锅炉正在作业，未处理的

废水直接排入河内。

河长虞瑞光：牵头整治涉水企业

健康北路面横河以生活污水为

主，清淤、驳坎工程于今年 4 月份完

工，总计投资50多万元。“健康北路

面横河原来河宽约 4 米，驳坎后为 3

米宽，便于附近村民行车、停车。”该

河河长谢杨锋说。

然而，这种向河流要“路”的整治方

法科学吗？

对此，市治水办副主任陈道明

说，这种方式非常不可取。“河道变窄

破坏了河道的生态系统，还降低了排

洪泄洪能力，虽然表面上看方便了村

民出行，其实从长远来看影响了生态

环境。”

陈道明强调，黑臭河整治一定要建

立在科学治水的基础上，遵循自然、生

态规律，采取正确的途径和先进的适用

技术。

健康北路面横河

现状：河道狭窄似水沟
健康北路面横河位于隆山东路边

薛里沥，长约 510 米，河面狭窄得似

个小水沟，河水倒挺干净。

采访当日正巧遇打捞队在清理河

面，“河面太狭窄了，打捞船进不去。”

站在河岸上打捞垃圾的清洁员说。

在河边开便利店多年的王女士告

诉记者，以前这河又黑又臭，河岸没

驳坎，杂草丛生，现在河水干净了，

道路也宽敞了，停车方便了不少。

河长谢杨锋：河岸变宽便于出行

今年 6 月，上横河投资 30 多万

元完成了清淤工程，并建立了长效

机制。“保洁公司每日打捞清理河

面，老人协会每日巡逻，一旦发现

乱丢垃圾行为，立即进行现场宣传

教育。”该河河长张林说。

然而，文明素质的提升并非一

蹴而就。上望街道农办主任潘金林

说，上横河两岸以居民房为主，主

要的污染源是生活污水，要想从源

头上控制污染源，一是截污纳管，

二是村民意识的提升。“文明素质的

提升是个潜移默化的过程，需要在

各种形式的实践活动中不断强化和

丰富，现场宣传教育便是其中一种

形式。”潘金林说。

上横河

现状：河面干净了不少，但仍有漂浮物

榕树下，河水穿桥而过，村里老人

们坐着谈天纳凉。“洗河前，河水黑乎乎

的，又臭又脏，坐在岸边都能闻到一股

恶臭，现在干净多了。”村民虞老伯说。

虞老伯口中的这条河便是上横河，

长450米，流经永光村。在桥上眺望，

虽然河水干净了不少，但是河面上仍零

散地漂浮着塑料袋等生活垃圾。

“这些垃圾一部分是一些不自觉的

村民所扔，另一部分是岸上的垃圾被风

吹落河中。”记者看到，沿岸两边摆了几

个垃圾桶，一些垃圾堆在垃圾桶外。

沿着河流向上游走去，坐落在岸边

的黎永菜场映入眼帘。几位摊主熟练

地剥着菜叶，剥下的菜叶扔进身旁的垃

圾桶内。“有了垃圾桶，没人再把垃圾扔

进河里，而且菜市场有专人打扫，每天

会把垃圾清理干净。”摊主们说。

河长张林：不文明行为现场教育

■见习记者 潘敏洁
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上望、东山街道“黑臭河”整治中

要全力治水更要科学治水
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上望街道今年必须完成整治的黑臭河有3条，分别是上横河、新横河和

健康北路面横河。东山街道仅1条，即横河。眼下，这几条河现状如何？整

治进度如何？日前，记者进行了实地走访。


